
! ! ! ! !""多名怀抱着艺术梦想的青年
日前在上海世博会博物馆#$剧场集
结，第 !%届中国上海国际艺术节学生
观剧团活动再度扬帆启航。

作为艺术节教育板块的品牌活
动，“学生观剧团”创立于 !"%&年。过
去两年中，来自各高校和中学的成员
们共提交了 %"""余份短评、近 %""篇
评论文章，其中近 !"篇在媒体或期刊
上得到发表。
今年，共 !'(人入选了本届艺术

节学生观剧团。接下来的一个月，他们
将分为音乐、舞蹈、戏剧戏曲三类共 %!

个小组，观摩艺术节的全部 ("台演
出。每次观摩演出后，观剧团成员都须
提交一份 !""字以内的短评和五项评
分。这些数据将汇集产生每一部剧目
的“青评果指数”，代表着青年学生对
本届艺术节舞台演出的品位和喜好。
首届学生观剧团音乐类观剧小组

成员、就读于上海交通大学研究生一
年级的林宇涵向大家分享了经验。“参
与观剧团后，我欣赏演出的角度有了
很大的变化，看懂了很多以前看不懂
的内容。”对林宇涵来说，在观剧团中结
交的朋友也是重要的收获之一。这群年
龄相仿、爱好相似的年轻人，即便在活
动结束后，也依旧保持联系，平时常相
约一起观演、在微信群里交流想法。“能
够认识志趣相投的好友，让大家不同的
想法彼此碰撞，令我受益匪浅。”
本报记者 吴旭颖
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! ! ! !那首家喻户晓的京歌《梨花颂》
你知道来自哪部戏吗？%)年前，由
南北京剧名家共同参演的交响京剧
《大唐贵妃》首演，让这首京歌传唱
至全球各个角落。%%月 '日至 %"

日，在第 !%届中国上海国际艺术节
期间，新版京剧《大唐贵妃》将献演
上海大剧院，演员阵容汇集史依弘、
李军、安平、奚中路、蓝天等众多上
海京剧院名家名角。

经典再生
交响京剧《大唐贵妃》曾作为第

*届中国上海国际艺术节开幕大戏
在上海大剧院上演，在艺术节 !%年
的办节历史上，一部戏能参演两届，
《大唐贵妃》是独一份。正逐年提高
首演剧目比例的艺术节，为什么愿
意为这部戏破例？中国上海国际艺

术节中心总裁王隽解释：“我们从来
没有重复过自己，这次看到主创团
队希望不断创新突破的理念和决
心，老剧也会迸发新的活力和艺术
内涵，这样的‘再生’对我们办节人
也是一种激励。”
此次饰演杨贵妃和李隆基的史

依弘和李军，%) 年前全程参与过
《大唐贵妃》的排练演出，当年另外
两对杨贵妃和唐明皇为梅葆玖、张
学津二位老艺术家和于魁智、李胜
素，作品融入了歌剧、舞蹈、交响乐
等其他艺术形式，成为当年的热门
话题。史依弘透露，就在 !"%'年，梅
葆玖还向她提及希望重排《大唐贵
妃》，遗憾的是，梅葆玖不久后就去
世，这件事也成了他的遗愿。作为梅
派的传人，史依弘希望可以借着这
次机会完成梅葆玖的心愿。

翠盘舞现
+月建组，%"月底《大唐贵妃》

将进入响排合成。说起自己最近的
状态，史依弘笑着说：“我是上海京
剧院著名舞蹈演员。”《大唐贵妃》
以京剧大师梅兰芳的两部名剧《太
真外传》《贵妃醉酒》为基础改编创
作，梅兰芳曾在《太真外传》中有过
翠盘舞的表演，这阵子史依弘每天
苦练在翠盘中婀娜起舞，就是为了
情景再现大师当年风采。
此次演出版本由上京携手上海

爱乐乐团和上海视觉艺术学院共同
完成。舞美方面取消了原版舞台上
的实体建筑，运用多媒体影像技术，
将传统艺术与现代科技相融互补，更
趋向戏曲艺术写意、灵动、多变的艺
术特色。在音乐方面，凸显恢宏气势，

并引入昆腔，不仅使整体风貌向京剧
本体回归，且在音乐情绪上更为连贯
贴合，更好地诠释这出具有传奇剧色
彩、兼容史诗剧气质的历史悲剧。
当年原版因为涉及南北名家众

多，加上合唱队和交响乐团编制浩

大，演出成本高，市场机会少。上海
京剧院院长张帆表示，明年将推出
精简后的巡演版，以及蓝天、田慧、
高红梅主演的青春版，让《大唐贵
妃》成为上京又一部看家戏。

本报记者 赵玥

老作品有新活力
!大唐贵妃"将再登艺术节舞台

! ! ! !作为第 !%届中国上海国际艺术节“艺
术天空”重要板块、艺术节与杨浦区人民政
府合力打造的公益惠民文化项目，“!"%+上
海共青森林音乐节”将于 %"月 %)日至 !"

日期间在上海共青森林公园大草坪舞台举
行。歌剧女神安吉拉·乔治乌携匈牙利布达
佩斯交响协奏乐团，三度获得“格莱美”的柏
林广播合唱团以及平夏斯·祖克曼携手阿德
莱德交响乐团，三台演出场场让人想尖叫。

坐在充满青草气味的森林公园中享受
世界一流名团的精彩演绎是什么感受？体验
过的人说，那是在天然氧吧里获得身心双重

深呼吸！可要在全露天又有声音干
扰的森林公园里奉上

堪比音乐厅声音质感的古典乐演出并不容
易，这不但对音效布控团队提出了高要求，
也对现场管理团队带来了高挑战。

今年是上海共青森林音乐节举办的第
三个年头，无论是去年备受乐迷推崇的里卡
尔多·夏伊与琉森音乐节管弦乐团音乐会，
还是一票难求的上海彩虹室内合唱团带来
的《白马村游记》森林版音乐会，都让现场观
众相信，讲究音效的古典音乐会和蓝天白
云、鸟语花香是可以“兼容”的。而对演出声
效挑剔至极的演出团队，也都给予森林音乐
节大大的赞。
要让演出方和观众都满意，得益于两位

特邀自匈牙利大艺术宫的调音高手———塔
玛斯·德拉贡安和德拉斯·科索斯。在他们抵

达现场的当日，就会细心地问主办方要来总
谱，并贴合乐团的特质给出最能发挥其魅力
的音效布控。此外，为将名团的优势尽情展
现，艺术节主办方亦不吝巨资借调来最先进
的音响设备，以保证每个音符都以最贴合的
姿态进入观众耳朵。
如此“精心妥帖”又成本不菲的演出，送

到家门口却依旧是最亲民的票价。据悉，即便
是今年大牌如祖克曼的演绎，“上海共青森林
音乐节”也坚持最高不超过 %""元、最低仅 '"

元的优惠票价。艺术节副总裁李明这样说：
“‘艺术天空’本就是惠民演出，追求演出的高
品质是我们对上海市民的承诺，保持票价的
低门槛就是要让更多人沐浴在艺术的阳光
下，共享美的盛宴。” 本报记者 朱渊

三台演出场场让人想尖叫
共青森林音乐节名团大家纷至沓来
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" 三度获得#格莱美$的柏林广播合唱团


